

ANNALES COMPLUTENSES

Anales COMPLUTENSES

VOLUMEN XIX
(2007)



Institución de Estudios Complutenses
Alcalá de Henares

VOLUMEN XIX (2007)



Anales COMPLUTENSES

VOLUMEN XIX
(2007)



Institución de Estudios Complutenses
Alcalá de Henares

CONSEJO DE REDACCIÓN

JOSÉ LUIS VALLE MARTÍN
(Director)
JUAN BLANCO AYUSO
LUIS DE BLAS FERNÁNDEZ
JOSUÉ LLULL PEÑALBA
M.^a ÁNGELES SANTOS QUER
FRANCISCO VIANA GIL
MARGARITA VALLEJO GIRVÉS

GEMA GORDO FRAILE
(Secretaria)

INSTITUCIÓN DE ESTUDIOS COMPLUTENSES

Edificio Santa Úrsula
C/. Santa Úrsula, 1 - Despacho 2
28801 Alcalá de Henares (Madrid)

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este libro.
La I.EE.CC. no se hace responsable del contenido de los trabajos publicados.

I.S.S.N.: 0214-2474
Depósito Legal: M-36530-1995

Imprenta: MANUEL BALLESTEROS. INDUSTRIAS GRÁFICAS, S.L.
Plaza de los Irlandeses, locales 2 y 3. 28801 Alcalá de Henares (Madrid)



ÍNDICE

Consejo de Redacción	2
ACTIVIDAD INSTITUCIONAL	
Junta de Gobierno	9
Memoria de Actividades	11
Catálogo de Publicaciones	23
Introducción	31
CONFERENCIAS	
<i>Calas en la Lirica Complutense</i> , por RAMOS OREA, Tomás	55
<i>Interacción de la I.EE.CC. con el CSIC, la CECEL y otros organismos nacionales</i> , por GARCÍA GUTIÉRREZ, Francisco J.	87
ESTUDIOS	
<i>Bautismo de los Cervantes Cortinas en Alcalá</i> , por BARROS CAMPOS, José	99
<i>Hospital de pobres de Santorcaz</i> , por MORALES MARCOS, Felipe	133
<i>Fiestas de recibimiento de las reliquias de San Félix de Alcalá (1607)</i> , por SÁNCHEZ MOLTÓ, M. Vicente	159
<i>Vacuna de la viruela. Llegada a Alcalá de Henares y su zona de influencia</i> , por VALLE MARTÍN, José Luis	199
<i>Las Tesis de Alcalá (1601-1603). Tres doctores de Alcalá y cuatro jesuitas comparten juntos una cárcel de la Inquisición</i> , por LÓPEZ PEGO, Carlos	233

El despoblado de Baezuela, el Soto de Aldovea y el Mayorazgo de los Mendoza complutenses en los comienzos del siglo XIX, por DE DIEGO, Luis Miguel 259

FONDOS BIBLIOGRÁFICOS Y DOCUMENTALES

La biblioteca de Don Luis de Esquivel, cura párroco de la Iglesia de Vicálvaro (1662), por BARRIO MOYA, José Luis 277

Ramillete de nuevos impresos de Alcalá de Henares entre 1701 y 1800, por BALLESTEROS TORRES, Pedro 297

"El Empecinado" se queja de los procedimientos del "Cura de Tamajón", por GUTIÉRREZ GARCÍA-BRAZALES, Manuel 325

Documentos relativos al estado de conservación del patrimonio artístico de Alcalá de Henares durante la II República y la Guerra Civil, por LLULL PEÑALBA, Josué 335

Santos "Complutenses" en tierras de Galicia. I. Lugares en los que conocemos su presencia, por GIL GARCÍA, Eduardo 367

RESEÑAS

El Patrimonio Heredado. El casco histórico de Alcalá de Henares, de Alberto Moreno Peral, por Margarita VALLEJO GIRVÉS 397

La biblioteca de los Huerta Calopa: recuerdo y testimonio, de Francisco Javier García Gutiérrez, por M.^a Jesús VÁZQUEZ MADRUGA 399

Punto de Encuentro, de Luis de Blas, por Theófilo ACEDO DÍAZ 400

Breve Historia del Colegio Filipense Sagrado Corazón de Jesús de Alcalá de Henares, de Ángel Alba Alarcos, por José Luis VALLE MARTÍN 402

El oratorio de San Felipe Neri de Alcalá de Henares y su entorno urbano, siglos XVIII-XIX, de Ángel Alba Alarcos, por Luis Miguel DE DIEGO PAREJA 404

Otras historias de Alcalá, de Arsenio Lope Huerta, por M. Vicente SÁNCHEZ MOLTÓ 405

NORMAS DE COLABORADORES 409

Ángel ALBA ALARCOS, *Breve Historia del Colegio Filipense Sagrado Corazón de Jesús de Alcalá de Henares*, Ed. Colegio Filipense Sagrado Corazón de Jesús, Ángel Alba Alarcos C.O. 2007, 175 pp. José Luis VALLE MARTÍN (Institución de Estudios Complutenses).

El padre Ángel Alba, como miembro de la Congregación del Oratorio, es un filipense; es también alcaláino e historiador de solvencia reconocida, por ello partía de inicio en las condiciones ideales para conducir a buen puerto el encargo que le hicieron las Madres Filipenses Misioneras de Enseñanza del Colegio Sagrado Corazón de Jesús de Alcalá de Henares, con motivo de conmemorarse el centésimo quincuagésimo aniversario del colegio regido por estas religiosas en nuestra ciudad de Alcalá de Henares.

Se trata de un trabajo serio, concienzudo, bien estructurado, y redactado de manera que, sin perder su rigor histórico, aparece atractivo al lector poco acostumbrado a enfrentarse con estudios analíticos de interpretación más complicada. Es pues un libro que aporta nuevos elementos a los amantes de la historia, pero puede, al mismo tiempo, servir de asueto, recreo y rememoración. ¡Cuántos alcaláinos habrán ojeado prestos sus hojas buscando referencias propias o de familiares, y escudriñado pacientemente las numerosas fotografías tratando de localizar al ser querido!

Las fuentes consultadas son prolijas, combinando la actividad archivística con el recurso a la adecuada bibliografía, y a la aportación de particulares que guardan en sus domicilios documentos y fotografías, con las que han colaborado generosamente a tan loable fin. También las aportaciones de las notas a pie de página son relevantes y su lectura, a veces olvidada, muy recomendable.

Son significativas las menciones a los distintos planes de estudios, programas que seguían las alumnas y alumnos del centro, horarios, uniformes, regímenes de internado o externado, asistencia médica, etc., además de las biografías de las religiosas más destacadas. Un capítulo importante que se trata en el libro, aunque sin un epígrafe específico, en la enseñanza a niñas



pobres, en la que, en determinadas épocas de penuria, han destacado los colegios religiosos; y las madres filipenses no han sido una excepción: han pasado por sus aulas niñas que, de no ser por esta labor caritativa, no hubieran tenido acceso a ningún tipo de enseñanza.

Puede pues felicitarse al Padre Ángel Alba por este libro que rememora pasado, expone presente y propone futuro, siendo y hemos de insistir en ello, asequible a cualquier tipo de lector.

Reseñar no es siempre loar, pues si así fuera la adulación haría que careciera de su propio sentido; la reseña debe ser crítica, no entendida en el sentido peyorativo de censura, sino en el más amplio de análisis. En este sentido, quiero transmitir una duda referente a la fecha de fundación del colegio Sagrado Corazón de Jesús, que puede plantearse al leer esta publicación. En el título parece proponerse el año 1856, pero ningún documento coetáneo con la fundación, al menos de los expuestos en este libro ni de los consultados por el que reseña, parecen confirmar esa fecha. Sí hay constancia documental de la solicitud de autorización al ayuntamiento complutense para proceder a la fundación del colegio, y la concesión de la misma, pero su datación es agosto de 1857. Asimismo, la página 119 del libro refiere al respecto que: *“El año 1957 se cumple el Primer Centenario de la fundación del Colegio Filipense”*.

Puede deducirse pues, que se ha propuesto 1856 para la celebración del sesquicentenario por ser el año en que las religiosas, procedentes de Méjico, comenzarían a instalarse en España manifestando su intención de instituir colegios, pero parece evidente que el colegio de Alcalá no se fundó aquel año, sino en 1857